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9 сентября на территории Но-
винского участкового лесни-
чества (Гатчинское лесниче-
ство) прошёл открытый урок 
для учеников школьного лес-
ничества «Зелёный дом» Ди-
венской общеобразовательной 
школы. 
Урок был посвящён теме лесо- 
восстановления, и приурочен  
к Всероссийскому дню посад- 
ки леса, который пройдет в ок- 
тябре. Урок провели сотрудни- 
ки Гатчинского лесничества и  
Северо-Западного филиала Рос- 
лесинфорга.
В рамках открытого урока  
школьникам рассказали, для  
чего необходимо восстановле- 
ние лесных ресурсов, после  
чего под присмотром настав- 
ников школьники, как и все  
участники, посадили сажен- 
цы сосны и ели, подготовлен- 
ные Гатчинским лесничеством.  
Кроме того, школьникам вру-
чили приятные подарки от Рос- 
лесинфорга.
«В течение учебного года спе- 
циалисты Северо-Западного 

филиала Рослесинфорга посе- 
щают учеников школьных лес- 
ничеств и рассказывают им о  
работе в лесной отрасли, пока- 
зывают ученикам на практи-
ке, как обращаться со специ-
альными инструментами, про- 
граммами, картами. Кроме то- 
го, работники филиала еже-
годно проводят в школьных 
лесничествах открытые уро-
ки по лесоустройству и такса-
ции, разрабатывают учебные 
пособия и готовят школьников  
к олимпиадам», — прокоммен- 
тировал заместитель директо- 
ра Северо-Западного филиала 
Рослесинфорга Сергей Коко-
рин. 
Ежегодно по всей стране про-
ходят несколько акций, таких  
как Всероссийский день по-
садки леса, «Сохраним лес» 
и др., в которых традиционно 
принимают участие специалис- 
ты Рослесинфорга. Кроме то- 
го, в рамках своей деятельнос- 
ти Рослесинфорг назначает ле- 
совосстановительные меропри- 

ятия для арендаторов лесных  
участков, а также ежегодно 
принимает участие практичес- 
ки во всех регионах России в 
лесовосстановительных акци-
ях.

Наталья ЧЕРЕЗОВА, 
специалист по связям 

с общественностью 
Северо-Западного 

филиала Рослесинфорга
От редакции. В Ленинград-
ской области 24 сентября прой- 
дёт 20 мероприятий по посад- 
ке леса в рамках Всероссийской  
акции «Сохраним лес — 2022».
В этот день высадка сеянцев 
основных лесообразующих по- 
род (сосны обыкновенной и ели  
европейской) пройдёт на тер-
ритории 18 лесничеств.
Всего на территории земель 
лесного фонда проведение ме-
роприятий акции запланиро-
вано на 21 участке на общей 
площади 70 га.
Основной целью акции явля-
ется не только сокращение не-
покрытых лесом площадей, но 
и в первую очередь привлече-
ние внимания жителей нашей 
страны к вопросам сохране-
ния, восстановления и приум-
ножения лесных богатств.
В Гатчинском районе посадка 
леса пройдёт в д. Савкино Вы-
рицкого поселения.
Всероссийская акция «Сохра- 
ним лес» проводится четвер- 
тый год подряд благодаря на-
циональному проекту «Эколо- 
гия». Цель 2022 года — выса-
дить в стране 70 000 000 де-
ревьев.
Ленобласть станет первым ре-
гионом России, в котором лес-
ной фонд будет восполняться 
из земель запаса. Сейчас в ре- 
гионе их около 300 тысяч гек- 
таров. На землях запаса будут  
проводиться процедуры лесо- 
восстановления. Также Леноб- 
ласть вошла в топ-5 регионов 
по доходам от леса, а в 2021 го- 
ду искусственное лесовосста-
новление в регионе проведено 
на площади в 8,9 тысячи гек-
таров (101 % к плану).
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ДОМ ДОЛЖЕН БЫТЬ ЗЕЛЁНЫМ
Ученики школьного лесничества «Зелёный дом» высадили саженцы сосны и ели.
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Александр Дрозденко лично  
вручил почётную награду Ин- 
ге Тюкавиной и Алине Рыко- 
вой, поблагодарил за проделан- 
ную работу и пожелал успехов  
в новых проектах.
— Эта награда — заслуга целой  
команды, — говорит Инга Тю-
кавина.  
Экологичные, креативные, от- 
ветственные, решительные соз- 
датели Зелёного города: Aнас- 
тасия Селезнёвa, Лена Емелья- 
нова,  Дарья Огнева,  Валерьян  
Арутюнов, Мария Миронова,  
Александра Ульянова, Дарина  
Тоткайло. 

Для победы необходимо сдать 
как можно больше макулату-
ры в индивидуальном порядке 
или от школы, детского сада, 
организации. 
Участникам также нужно пуб- 
ликовать креативные посты в  
ВКонтакте и Одноклассниках 
на тему переработки и повтор-
ного использования бумаги с 
хештегами: #БУМБАТЛ и #нац- 
проектэкология.
На переработку принимается  
белая и цветная бумага (лино- 
ванная, копировальная, ком-
пьютерная), бумажные пакеты,  
открытки, бумажные конвер-
ты (без пластикового окошка),  
обёрточная бумага, картонные  

«Жители Ленинградской об-
ласти, которые приняли учас- 
тие в субботниках, теперь мо-
гут быть уверены, что собран-
ные отходы будут вывезены в 
понятные короткие сроки на 
лицензированный объект, а не 
в лес. Главный критерий выбо- 
ра компании, которой можно 
доверить транспортировку му- 
сора, ― это готовность заклю-
чить официальный договор и 
абсолютная открытость рабо-
ты», ― прокомментировала 

«ЗЕЛЁНЫЙ 
ГОРОД-21» ОТМЕТИЛ ГУБЕРНАТОР

БОЛЬШЕ МАКУЛАТУРЫ ― 
ЧИЩЕ РЕГИОН

МУСОР С СУББОТНИКОВ 
УТИЛИЗИРУЮТ

Прошлогодний проект «Третий Экологический 
фестиваль Зелёный город», реализованный 

сообществом «Раздельный сбор. Гатчина» на средства  
губернаторского гранта Ленинградской области, 
признан одним из лучших на Гражданском  
форуме 47 региона.

Оставить заявку и сдать вторсырьё в рамках 
Всероссийской акции БумБатл можно до 15 ноября.

Ветки, листву, смешанные коммунальные 
отходы, собранные ленинградцами на 

субботниках и экологических акциях, ждёт 
утилизация через лицензированные компании.

И пусть в текущем году нам не 
удалось провести четвёртый 
фестиваль «Зелёный город», 
но мы всё равно стараемся про- 
водить пусть небольшие, но от  
этого не менее значимые эко-
просветительские мероприя-
тия.
В конце сентября гатчинцы мо- 
гут стать участниками сразу 
трёх экологических акций: Ред- 
кая фракция, Круговорот ве- 
щей в народе, Вершки и кореш- 
ки (обмен домашними растени- 
ями).
За подробностями — в группу 
ВК «Раздельный сбор. Гатчина».

АС-Медиа

изделия, бумажные упаковки, 
в том числе обувные коробки, 
книги, газеты и журналы, а так- 
же другая полиграфия, напри- 
мер, рекламные листовки.
По итогам акции будут опре-
делены топ-5 самых креатив-
ных постов участников, топ-3 
самых результативных образо-
вательных учреждений и ком-
паний.
Более подробная информация 
на официальном сайте проекта:
https://бумбатл.националь-
ныепроекты.рф

Пресс-служба 
губернатора и правительства 

Ленинградской области

председатель комитета Ленин-
градской области по обраще-
нию с отходами Анастасия Куз- 
нецова. 
Стоимость вывоза мусора, ко-
торый не относится к ТКО и не 
вывозится в рамках установ-
ленного тарифа с контейнер-
ных площадок, может варьиро-
ваться в зависимости от вида 
отходов и их местоположения.

Пресс-служба 
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Голосуем за наши деревья! — с.4-5
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БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
ЗАБЕГ В ГАТЧИНЕ
21 августа в столице Ленинградской области 
прошёл благотворительный забег «Зелёный 
город». Собрали более 250 тысяч рублей  
на деятельность 10 СО НКО региона.

лично знакомились с организа- 
циями: участвовали в разноо-
бразных мастер-классах, игра-
ли в игры и разговаривали по 
душам.
«Основная цель мероприятия —  
привлечь внимание жителей к  
некоммерческому сектору, а  
также способствовать развитию  
местной благотворительности  
в Ленинградской области. При  
этом мы стремились дать каж- 
дому участнику возможность по- 
лучить удовольствие и провес- 
ти время с пользой для себя.  
Дистанции были продуманы как  
для профессиональных спорт- 
сменов, так и для любителей», —  
делится задумкой забега Али-
на Рыкова, менеджер меропри-
ятия.
«Бег в пользу благотворитель-
ных организаций — это правиль- 
но вдвойне, так как идёт поль- 
за и собственному здоровью, и 
обществу. Мы рассчитываем, 
что такие праздники в Приорат- 
ском парке гостеприимной Гат- 
чины будут проходить регуляр- 
но», — прокомментировал со- 
бытие заместитель председате- 

Свыше полутысячи неравнодуш- 
ных людей присоединились к 
спортивному празднику: про-
вели время с пользой для себя 
и поддержали социально-зна-
чимые проекты региона.
Каждый спортсмен своим учас- 
тием в забеге поддерживал од- 
ну из десяти некоммерческих 
организаций Ленинградской об- 
ласти. Слотами благотворитель- 
ного забега в результате кон-
курсного отбора стали НКО из 5  
районов Ленинградской облас- 
ти, представляющие различные  
сферы деятельности некоммер- 
ческих организаций: инклюзия,  
экология, забота о животных,  
поддержка людей в трудной жиз- 
ненной ситуации, активное дол- 
голетие старшего поколения.  
Лидерами симпатий участни- 
ков стали организации Гатчин-
ского района: АНО Социальный  
центр спасения и реабилитации  
животных «Альтера Вита» и Бла- 
готворительный фонд «Благо 
Дари».  
В день забега в стартовом город-
ке работала зона НКО, в которой  
участники и гости мероприятия  

ля правительства Ленинград-
ской области, председатель ко- 
митета по сохранению культур- 
ного наследия Владимир Цой 
на открытии забега. 
Организаторами забега высту-
пают команды экофестиваля 
«Зелёный Город» г. Гатчина и 
Гатчинского полумарафона. 
Справка.
«Зелёный город» — некоммер-
ческий фестиваль, который ор-
ганизует объединение местных 
сообществ в г. Гатчина с 2019 
года. Лидером выступает ини-
циативная группа «Раздельный 
сбор в Гатчине». 
Миссия проекта — поддержи-
вать развитие малых городов, 
показывать хорошие практики, 
вдохновлять объединяться для 
больших результатов.
В 2022 году команда объедини- 
лась с Gatchina Run, организато- 
рами профессиональных всерос- 
сийских спортивно-массовых ме- 
роприятий, в том числе Гатчин- 
ского полумарафона, для прове- 
дения первого благотворитель-
ного забега в Ленинградской об- 
ласти «Зелёный город».

Анастасия СЕЛЕЗНЁВА, 
руководитель проекта

НОВОСТИ

В поисках лучшей доли

ЗА ВОЗДУХОМ 
В ГАТЧИНЕ СЛЕДЯТ ДАТЧИКИ
Стационарные датчики мониторинга воздуха начали 
размещать в столице Ленинградской области.

передаются экстренным служ-
бам для реагирования. Суточ-
ные результаты измерений бу-
дут доступны в интернете.
Закупка ещё двух датчиков для 
стационарных постов круглосу-
точного мониторинга воздуха 
запланирована до конца года 
местной администрацией. 
Благодаря расширению регио-
нальной системы мониторинга  
атмосферного воздуха новые точ- 
ки исследований появляются в 
востребованных локациях, там,  
где есть жалобы ленинградцев 
на неприятные запахи.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Два поста установлены на улице 
Волкова и улице Зверевой в Гат-
чине. Датчики предназначены 
для того, чтобы измерять в ре-
жиме «онлайн» массовые кон-
центрации основных загрязня- 
ющих веществ, таких как оксид  
углерода (СО), диоксид азота 
(NO2), озон (О3), диоксид серы 
(SO2), сероводород (H2S), мелко- 
диспенсерные взвешенные ве-
щества (пыли), фракции РМ 2.5 
и РМ10 мкм, а также метеопа-
раметры.
После подключения оборудова- 
ния к единой региональной ана- 
литической системе результаты  
замеров начнут в ней фиксиро-
ваться. При регулярных опас-
ных превышениях ПДК данные 



УЕЗДНЫЕ ВЕСТИ 3
пишите нам: uezdnye.v@mail.ru

uezdnye.v@yandex.ru 
звоните нам:
+7 (931) 383-3811, +7 (981) 838-3811

16.09.2022‒22.09.2022 ( № 35/522 )

Бузульник сибирский

ПАМЯТНИКИ 
ПРИРОДЫ ГАТЧИНСКОГО РАЙОНА
Памятниками могут быть не только 
скульптурные изваяния, созданные руками 
человека, но и природные объекты: горы, 
пещеры, береговые обнажения, даже деревья.

Рядом с Мариенбургом находит- 
ся «Чудо-поляна» — биологи-
ческий памятник природы. На 
этой территории, занимающей 
50 га, произрастают редкие ви- 
ды растений, четыре из кото-
рых занесены в Красную книгу 
России (валериана двудомная, 
осока теневая, осока Дэвелла и 
безвременник осенний).
К ботаническим памятникам 
природы относится и Карта-
шевский ельник площадью 
65 га.
Он не затронут вырубками, стро- 
ительством и какими-либо ещё 
видами хозяйственных меро-
приятий. Поэтому его можно на- 
звать «девственным», дающим 
ценный маточник для получе-
ния семян высокого качества. 
Средний возраст деревьев 85-90  
лет. На территории ельника про- 
израстают зелёные мхи, кисли-
ца, майник, седмичник и дру-
гие травы. Мелкие животные и  
различные виды птиц чувствуют  

Статус «Дерево — памятник жи- 
вой природы» присваивается ре- 
шением специальной Сертифи- 
кационной комиссии самым ста- 
рым деревьям, одно из которых 
растёт на лугу перед северным 
фасадом Гатчинского дворца. 
Это дуб черешчатый, возраст 
которого 244 года.
Уникальными для нашего ре-
гиона являются даже целые бо- 
лотные системы, которые объяв- 
лены особо охраняемыми при- 
родными территориями вместе 
с их растениями и обитающи-
ми в них живыми организмами.  
Яркий пример — Мшинская бо- 
лотная система площадью 69  
с половиной гектар, заказник —  
Глебовское болото площадью 
14,7 га.
Интересны для обозрения и по-
ражают воображение берега на 
реке Оредеж, где обнажены де-
вонские отложения в посёлке 
Белогорка. Кажется, что ты по-
грузился вглубь веков!

себя в ельнике вполне комфор-
тно. Естественно, что на терри- 
тории ельника запрещена руб-
ка деревьев, применение ядо-
химикатов, охота.
100 га занимает ботанический 
и гидрологический памятник  
природы — истоки реки Па-
рица. Эта река снабжает чис- 
той ключевой водой близлежа-
щие населённые пункты. Кроме 
того, здесь произрастают ред- 
кие для нашей местности виды 
растений, например, бузульник  
сибирский, первоцвет мучнис- 
тый, жирянка обыкновенная.
Большинство из названных па- 
мятников природы находятся в  
шаговой доступности от центра  
города Гатчины. Следователь-
но, к ним можно организовать 
пешие прогулки. К некоторым 
необходимо ехать на каком-ли-
бо транспорте, но всё это не так 
далеко, чтобы не посетить эти 
уникальные места! Отвлечься 
от городской суеты, подышать  
свежим воздухом и полюбо-
ваться природными богатства-
ми, буквально окружающими 
нас, — это того стоит!

Детская 
библиотека г. Гатчина

Автор Глеб РЫБАКОВ, художник Дарья СТУПЕНЬКИНА.

НА МАССОВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЯХ ― РАЗДЕЛЬНЫЙ 
СБОР ОТХОДОВ
Мобильные контейнеры для раздельного  
сбора сопровождают теперь массовые 
мероприятия в Ленинградской области.

гиональным оператором Ленин- 
градской области по обраще-
нию с ТКО», — сообщила пред-
седатель комитета Ленинград-
ской области по обращению с 
отходами Анастасия Кузнецо-
ва. 
Справка.
Региональный проект раздель-
ного сбора пластика и стек-
ла стартовал в декабре 2020 
года, и в первые месяцы охва-
тывал только 4 района, сейчас 
он представлен в 14. На сегод-
няшний день объём собранных 
и направленных в переработ-
ку полезных отходов — более 
1000 тонн.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Гости форума «Ладога», Дня 
Ленинградской области в Со-
сновом Бору, зимнего Red Bull 
Ice Cross и других крупных 
спортивно-массовых меропри- 
ятий, прошедших в этом году 
в Ленинградской области, ус- 
пели оценить возможности раз- 
дельного сбора пластика, бла-
годаря мобильной инфраструк-
туре, создаваемой регоперато-
ром по обращению с отходами 
Ленинградской области. 
«Формирование новой экопри- 
вычки занимает время. На празд- 
никах люди целыми семьями с 
большим интересом участвуют 
в раздельном сборе. Сформиро- 
вать устойчивую тенденцию сор- 
тировать отходы в каждом дво- 
ре региона — одна из важней-
ших федеральных задач, кото- 
рую мы решаем совместно с ре- 
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Орловский дуб — г. Гатчина, 
дворцово-парковый музей-заповедник «Гатчина»

Вековой ясень — г. Коммунар

Липа — с. Рождествено

Лиственница — с. Рождествено, музей-усадьба «Рождествено»

ГАТЧИНСКИЕ ДЕРЕВЬЯ 
УЧАСТВУЮТ В КОНКУРСЕ «ИСТОРИЧЕСКОЕ ДЕРЕВО»

Из тридцати восьми природных раритетов, 
являющихся культурным, историческим, 
духовным наследием Ленинградской области — 
девять растут в Гатчинском районе.

мирно известный писатель Вла- 
димир Набоков. После револю-
ции в усадьбе располагались 
сменявшие друг друга различ-
ные учреждения. В 1974 году 
в трёх комнатах главного уса-
дебного дома была открыта пос- 
тоянная экспозиция, а также 
выставка «Набоков на Родине».  
В 1987 году был создан Государ- 
ственный Рождественский ис- 
торико-литературный и мемо-
риальный музей В. В. Набоко-
ва. Сейчас это Музей-усадьба 
«Рождествено».

Орловский дуб — 
г. Гатчина, территория 
дворцово-паркового 
музея-заповедника 
«Гатчина»
Возраст 242 года, высота 21 м.
Мощное красивое дерево с шат- 
ровидной кроной, крепкими сучь- 
ями и могучим стволом. Дуб вы- 
сокий, раскидистый. Плодоно-
сит каждый год. Жёлуди круп-
ные.
Императрица Екатерина II по-
дарила земли Гатчины своему  

В Ленинградской области стар- 
товал конкурс на лучшее исто- 
рическое дерево (дерево-памят- 
ник живой природы), произрас-
тающее в населённых пунктах 
47 региона. Конкурс организо-
ван комитетом по природным 
ресурсам Ленинградской об-
ласти. Всего представлено 38 
деревьев, из них девять из Гат-
чинского района:

Лиственница — 
Гатчинский район, 
село Рождествено, 
музей-усадьба 
«Рождествено»
Возраст 150 лет, высота 20 м, 
диаметр ствола на высоте 1,3 
м — один метр.
Старая лиственница произраста- 
ет на территории усадьбы Рож- 
дествено, отсчитывающей свою  
историю с конца XVIII века. 
Усадьба последовательно при-
надлежала династиям Ефремо- 
вых, Манухиных, купцов Бушей,  
Дмитриевых, Рукавишниковых.  
Последним владельцем усадь-
бы волею судеб оказался все-

фавориту — графу Григорию 
Григорьевичу Орлову. Для обу-
стройства резиденции был при- 
глашён лучший архитектор то- 
го времени — Антонио Риналь-
ди. По его проекту строился 
дворец и обустраивался парк. 
Именно тогда и появился на Се-
ребряном лугу небольшой ду- 
бок.
По легенде, Орловский дуб вы-
растили из нескольких моло-
дых деревьев. Именно поэтому 
он оказался таким большим и 
могучим.
Дуб пережил все события XVIII- 
XX веков. В 70-е годы XX века в 
дерево попала молния, и раско-
лола его. Половине дерева уда- 
лось устоять, и Орловский дуб 
радует посетителей Гатчинско- 
го парка по сей день.

Вековой ясень — 
г. Коммунар 
Старинное дерево в Коммунаре 
живёт по адресу Антропшин- 
ская ул., 188б. Предположи-
тельно, дерево начала XX века, 
ясень.
Старожилы вспоминают, что ещё 
до войны, в их детстве, на этом 

дереве были большие качели, 
и детвора с удовольствием на 
них каталась.
Антропшинская улица интерес- 
на своей большой историей и 
помнит много имён и событий 
разных лет.
Первое упоминание о крестья-
нах слободы Антропшина (или, 
как её ещё называли: Большое 
Графское) относят к 1834 году. В 
ту пору деревня принадлежала 
графине Самойловой. По Спи-
скам населённых мест Россий-
ской империи, составленным и 
издаваемым Центральным ста-
тистическим комитетом Мини-
стерства внутренних дел (1859 
год) слобода насчитывала, по-
рядка, 1100 жителей.
К 1885 году — началу XX века 
слобода Антропшина при реке 
Славянка насчитывала более 
220 дворов, порядка — 1500 
жителей, 11 лавок и считалась 
очень крупной и многолюдной.

Липа — Гатчинский 
район, село Рождествено 

На перекрёстке дорог из дерев-
ни Грязно в село Рождествено 

высится липа, посаженная в  
самом конце XIX века. Это па-
мятное дерево посадили в день 
помолвки Владимира Дмитрие-
вича и Елены Ивановны Набо-
ковых — будущих родителей  
всемирно известного писателя.  
Владимир Набоков в автобио-
графии «Другие берега» рас-
сказывает это семейное преда- 
ние.
В один летний день Владимир 
Дмитриевич Набоков отправил- 
ся на велосипедную прогулку  
из родительской усадьбы «Ба-
тово». На крутом подъёме, столь  
крутом, что приходилось вело- 
сипедистам спешиваться, — он,  
поднимаясь рядом с соседкой по  
имению Еленой Рукавишнико-
вой, сделал ей предложение.
Позднее для писателя Набоко-
ва велосипед стал лирическим 
образом, шуршащим колёсами  
по тропинкам памяти. Эта до- 
рога и сейчас популярна сре-
ди велосипедистов — с трудом  
они въезжают по крутому скло- 
ну, а старинная памятная липа 
второе столетие встречает и про- 
вожает их.
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Дуб — с. Рождествено Ива — г. Гатчина, Красноармейский проспект, 34

Дуб черешчатый — п. Вырица, ул. Береговая 

Вяз — г. Гатчина, Приоратский парк

Дуб — Гатчинский 
район, село Рождествено 

Усадьба и усадебный парк «Рож-
дествено» имеют богатую куль-
турную и литературную исто-
рию.
Перед усадебным домом на боль- 
шом открытом пространстве рас- 
тёт живописный дуб-солитер, 
возраст которого, по оценке спе- 
циалистов, составляет не ме-
нее 250 лет.
Парк был заложен в 1780-х го-
дах, когда велась активная за-
стройка нового, учреждённого 
Екатериной Второй города Ро-
жествена. Дуб на поляне пе-
ред усадебным домом старше 
других деревьев в парке — кто 
знает, может быть, он появил-
ся здесь даже раньше, до стро-
ительства усадебного дома и 
до закладки парка?
В 2015 году на территории усадь- 
бы проводились археологиче-
ские раскопки — в шурфе под 
дубом нашли фрагменты кури-
тельной трубки из белой глины 
первой половины XVIII века. Ло- 
пата археолога осторожно сни- 
мала слой за слоем, и вот, на-
конец, в слое начала XVIII ве- 
ка исследователя встретила гли- 
няная курительная трубка. На 
её белую поверхность мастер 
нанёс тонкий узор. В те време-
на, когда в Рождествено жил 
царевич Алексей Петрович, на 
поляне перед нынешним уса-
дебным домом кипела жизнь, 
кто-то, покуривая трубку, ба-
юкал себя под дубом, а потом 
обронил её, и она затерялась 
на 300 лет.
Более двух с половиной сто-
летий дуб встречает каждого 
приходящего в усадьбу, а во 
времена юности Владимира На- 
бокова здесь, неподалёку от ка- 
ретной дорожки, росли георги-
ны, которые Владимир срывал 
для своей первой возлюблен-
ной — Валентины Шульгиной. 
Вместе они «безраздельно вла- 
дели и просторным этим пар-
ком, с его мхами и урнами, и 
осенней лазурью, и русой тенью  
шуршащих аллей, и садом, пол- 
ным мясистых, розовых и ба-
гряных георгинов, и беседками,  
и скамьями, и террасами запер- 
того дома». (В. В. Набоков, «Дру- 
гие берега»).
По сей день этот раскидистый, 
романтический дуб, уходящий 
корнями вглубь истории, укра-
шает усадебный парк в Рожде-
ствено.

Майковский дуб — 
Гатчинский район, 
п. Сиверский 

Возраст — конец XIX века.
На территории Сиверского го-
родского поселения находится 
экологическая тропа «Школа 
жизни», на которой располага- 
ется дуб. До революции эта мест- 
ность называлась «Сиверская 
гора», здесь отдыхали имени-
тые дачники: поэты, писатели,  
музыканты, художники, общест- 
венные деятели. По тропинке 
вдоль реки любил прогуливать- 
ся знаменитый поэт А. Н. Май-
ков, один из первых дачников 
Сиверской, внесший большой 
вклад в её развитие. Сейчас этот  
дуб называется «Майковский 
дуб».

Ива — г. Гатчина, 
Красноармейский 
проспект, 34
Возраст 200 лет, высота 30 м, 
диаметр ствола на высоте 1,3 
м — шестьдесят сантиметров.
Дерево растёт вблизи регио-
нальной трассы «Стрельна-Ки-
пень-Гатчина». Это историче-
ское место, раньше этот район  
назывался Екатеринвердерским.  
Здесь гулял сам Павел I. Рядом 
располагается широко извест-
ный дворцовый парк Гатчины —  
жемчужина Ленинградской об- 
ласти.

Дуб черешчатый — 
Гатчинский район, 
п. Вырица, ул. Береговая
Возраст 250 лет, высота 17 м, 
диаметр ствола на высоте 1,3 
м — один метр двадцать санти-
метров. 
Находится дуб на улице на бе- 
регу реки. Доступен для желаю- 
щих увидеть. На другой сторо- 
не улицы — дом, где часто гос- 
тила мать Ивана Антоновича  
Ефремова, Варвара Александров- 
на Ананьина (там жил её дво-
юродный брат Илья Алексеев). 
По местной легенде, дуб был по- 
сажен при Петре I переселенца-
ми, предками некоторых мест- 
ных жителей Вырицы, бежав-
шими из Санкт-Петербурга от 
тяжёлых условий труда. 
Вот что рассказал житель Вы- 
рицы, краевед Андрей Степанов:  
«По результатам моих исследо-
ваний, этот дуб был посажен 
семьёй Кондратия Алексеева, 
переселенца из д. Межно, в кон- 
це XVIII века при их переселе-
нии в пустовавшую до того не-
сколько десятилетий деревню 

Вырицу. Кондратий Алексеев —  
один из предков писателя и 
учёного Ивана Антоновича Еф- 
ремова, уроженца Вырицы. Мно- 
гие другие коренные жители 
Вырицы — потомки Кондратия 
Алексеева. 
Таким образом, дуб представля- 
ет ценность не только природ- 
ную и историческую, но и куль- 
турологическую, так как поса- 
жен предком известного писа-
теля и учёного И. А. Ефремова.

Вяз — г. Гатчина, 
Приоратский парк 
Возраст 214 лет, диаметр ство-
ла на высоте 1,3 м — один метр 
шестьдесят два сантиметра.
Дерево растёт на «косогоре» (бе- 
регу ручья), с перепадом высот 
0,7 м  между верхней и нижней 
точками. Обхват был измерен 
на высоте 1,3 м от верхней точ-
ки (т.е. — в 2-х м от нижней). 
Вяз живой — листва распуска-
ется каждую весну, но некото- 
рые ветви подгнили и отвали- 
ваются (есть и на земле, и в кро- 
не). Парк, где растёт дерево, на- 
чал формироваться в самом кон- 
це XVIII столетия под наблюде- 
нием садового мастера Дж. Геке- 
та, возможно, по проекту В. Брен- 
ны: углублялись озера, обраба- 
тывались склоны и береговая по-
лоса, а также прокладывались  
дороги к месту строительства 
Приоратского дворца (1797—
1799, арх. Н. А. Львов.). Грани-
цы парка окончательно опреде- 
лились в конце 1840-х гг., а в на- 
чале 1860-х парк был огорожен,  
и входы в него «оформлены» ти- 
повыми караулками из красно- 
го кирпича, с углами из грубо  
обработанного местного извест- 
няка (арх. Людвиг Францевич 
Шперер). По обочинам дорог бы- 
ли высажены деревья, превратив- 
шие «пути следования» в плав- 
но изгибающиеся парковые ал- 
леи. Ровесницы отмены крепост- 
ного права, лиственничная и ду- 
бовая аллеи, «подросли» за эти 
годы, но хорошо сохранились.
Дерево — победитель конкур- 
са — будет представлять Ленин- 
градскую область на националь- 
ном конкурсе «Российское де-
рево года — 2023».
Голосование продлится до 29 
сентября 2022 года.
Отдать свой голос за главное 
дерево Ленинградской области 
можно здесь: 

АС–Медиа, 
по информации комитета 

по природным 
ресурсам Ленобласти
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КОНСТАНТИН ГРИБАЧ: 
«ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ НАЧИНАЕТСЯ С ДЕТСТВА»

зависят от воспитания. Поэто-
му наш фестиваль детский. И 
экологический.
День детского экологического 
кино в Ленинградской области  
проходил с 2014 по 2017 гг. Сем- 
надцатый год, как вы помните, 
был у нас объявлен Годом эко-
логии. Мы подумали, оценили 
свои силы и под этой маркой 
заявились в качестве Всерос-
сийского мероприятия. Сейчас  
такого никто не делает. То есть,  
непосредственно детского кино- 
фестиваля, посвящённого эко- 
логическим вопросам, в России  
не было. Эта ниша на тот мо-
мент была свободна. 
— Но в Вашем фестивале при- 
нимают участие дети не 
только из России. Не заду-
мывались о повышении ста-
туса до международного?
— Да, в нашем фестивале при-
нимают участие представители 
зарубежных стран. К нам при-
ходят работы из Эстонии, Бе-
ларуси и Казахстана. Бывали 
шведы. Но изменить его статус 
на международный мы не стре-
мимся. 
Во-первых, международных ме- 
роприятий стало слишком мно- 
го, с моей точки зрения. Во-вто- 
рых, я трезво оцениваю свои  
возможности, в том числе фи-
нансовые, и думаю, что мне 
его не потянуть. (Улыбается.) 
В-третьих, мы ведь собираемся 
не только для того, чтобы обсу-
дить творчество и расставить 
оценки. 
В нашей работе очень важен 
воспитательный аспект. Нам 
важно, чтобы фильмы, создан-
ные самими детьми, служили 
экологическому воспитанию и  
просвещению. Поскольку это на- 
иболее яркая и выразительная 
форма детского творчества.
Вот я уверен в детях, которые со-
здали, к примеру, ролик про му- 
сор. Они прикоснулись к проб- 
леме, прочувствовали её. А в  

— Константин Витальевич, 
как возникла идея подобного 
мероприятия и почему она 
воплотилась именно в фор-
мате кино?
— В Санкт-Петербурге прово-
дится Всероссийский фести-
валь «Меридиан Надежды». В 
2013 году я присутствовал на 
одном из этапов и наблюдал за 
организатором фестиваля На- 
тальей Ивановной Уложенко. 
Она и кинематографист, и заслу- 
женный деятель искусств. Ме- 
ня поразило её трепетное, не-
тривиальное отношение к сво-
ему детищу и огромный объём 
выполняемой работы. И мне за- 
хотелось ей помочь. 
С другой стороны, я сам в эколо- 
гическом движении работаю дав- 
но, с 2009 года являюсь членом 
Общественного экологического  
совета при губернаторе Леноб-
ласти. Но экология — это не толь- 
ко очистка берегов озёр от му- 
сора. Конечно, это благое дело. 
Но практика показывает, что на  
следующий год чистый берег 
оказывается в более ужасаю-
щем состоянии, чем до уборки. 
(Смеётся.) Потому что турист в  
грязное место не придёт, он при- 
дёт на чистое место и ещё при-
ведёт с собой друзей. И всё по-
вторится. Так что благое дело 
оборачивается не таким уж и 
благим, в итоге.
Взрослых людей перевоспиты-
вать сложно, поэтому у меня 
появилась уверенность в том, 
что начинать нужно с детского 
экологического просвещения, 
ведь сознание маленького че-
ловека — как губка, которая 
легко впитывает всё новое. 
Так, у нас одно время был кон-
курс экологических комиксов. 
А на фестивале «Меридиан 
Надежды» с моей подачи один 
день был выделен именно дет-
скому экологическому кино. 
Ведь истоки поведения челове-
ка закладываются в детстве и 

13 октября в Волосово пройдёт День  
детского экологического кино России. 
Уже в девятый раз. На вопросы нашего 
корреспондента ответил организатор  
и бессменный руководитель, исполнительный 
директор фестиваля Константин ГРИБАЧ.

детях, которые этот ролик по-
смотрели, у меня уверенности  
меньше, поскольку они не при- 
нимали непосредственного учас- 
тия, не погружались в тему. По- 
этому мы стараемся вовлекать  
и их. Потому что цель — это твор- 
ческое вовлечение, потом ос-
мысление этого процесса и, на- 
конец, предложение каких-то ме- 
ханизмов решения проблемы. 90 
процентов детских фильмов —  
это предложения по решению 
проблемы, это размышления. А  
если человек задумался, то это,  
как минимум, ему небезразлич- 
но. 
Фильмы — это не скучная лек- 
ция. Это яркий образ. Это эко-
логическое просвещение через  
образность, в том числе. Чем яр- 
че образ, тем лучше он запоми-
нается. Чем более глубинные 
струны детской души затраги-
ваются, тем активнее ребёнок 
реагирует на происходящее. И  
на плохое, и на хорошее. Но ак- 
центировать его внимание, без- 
условно, следует на положитель- 
ных примерах.
— День детского экологиче-
ского кино регулярно прохо-
дит в небольшом районном 
центре Волосово. Почему 
именно этот городок стал 
площадкой киносмотра, а не  
более «раскрученные» места.
— Ну, не в Гатчине же его про- 
водить, которая и так избалова- 
на всевозможными фестиваля- 
ми-праздниками-конкурсами. А  
теперь ещё и столичный статус  
приобрела со всеми вытекаю- 
щими преференциями. (Смеёт- 
ся.) 
А если серьёзно, то Волосовский  
район был первым, кто отклик-
нулся на моё предложение. Ме- 
ня поддержала заместитель гла- 
вы районной администрации по  
социальным вопросам Мария Ни- 
колаевна Левченко, которая сей- 
час является депутатом ЗАКС  
Ленобласти. Мы встретились, по- 
общались и нашли полное вза-
имопонимание. Они выделили 
помещение в Культурно-досуго- 
вом центре «Родник» и готовят 
концертную программу. 
Мы стараемся сделать так, что- 
бы это было самое яркое эколо-
гическое событие года в Воло-
совском районе. Если взять тот 
же Петербург, то там дети прос- 
то перегружены всевозможной  
информацией и мероприятия- 
ми. А Волосово — регион сель-
ский, и тамошние детишки ме-
нее избалованы. Так что наш 
фестиваль мы используем и для  
обучения, и для развлечения. 
К примеру, в течение конкурсно- 
го дня мы проводим для мест-
ных детей мастер-класс по про- 
изводству мультфильма, кото-
рый демонстрируем на церемо-
нии подведения итогов. И по-
лучается неплохо. В 2016 году 
такой мультик даже поехал на 
конкурс в Австрию и участво-
вал в конкурсной программе!
— Константин Витальевич, 
это правда, что автором эм- 
блемы фестиваля стала Ва- 
ша дочь? Не значит ли это, 
что династия экологов бу-
дет иметь продолжение?
— Да, эмблему Дня детского 
экологического кино придумала  
моя дочь Ксения пять лет на-
зад, когда ей было тринадцать.  

Но это не протекция и не семей-
ственность, а исключительно 
финансовая проблема. (Смеёт-
ся.) Когда встал вопрос о соз-
дании эмблемы, я попытался 
связаться с профессиональны-
ми дизайнерами, но оказалось, 
что денег на оплату их услуг у 
меня не хватает. А Ксюша учи-
лась в художественной школе. 
Вот я ей и предложил подумать  
над этим вопросом. И в резуль-
тате совместной работы доче-
ри с преподавателем наш фес- 
тиваль обрёл свой нынешний 
логотип. Но, насколько я знаю, 
посвятить свою жизнь эколо-
гии она не планирует.  
— Через Ваш фестиваль прош- 
ло множество разнообраз-
ных роликов. Какие-то из 
них лучше, какие-то слабее. 
А «любимчики» появились?  
Есть фильм, который запом- 
нился особенно?
— Дети — существа непосредст- 
венные и творческие. Поэтому  
на каждом фестивале оказыва- 
ется ролик, который вызывает  
у меня неподдельные эмоции.  
К примеру, мультфильм «Исто-
рия про мусор», который сдела- 
ли 4-5-летние малыши из горо- 
да Мегион, что в Ханты-Мансий- 
ском автономном округе. Очень  
интересная подача! В мусорном  
баке завелось чудо-юдо, кото-
рое плохо выглядит, плохо пах-
нет, питается всем, чем попало 
и, в конце концов, попадает в 
больницу. Очень оригинальный  
ход по персонификации отхо-
дов — плохо пахнущий монстр. 
(Смеётся.) И тема насущная — 
«вторая жизнь» бытовых отхо-
дов. Этот мультфильм я всегда 
стараюсь показывать, когда рас- 
сказываю о нашем фестивале.  
К слову, конкурсные фильмы 
после окончания мероприятия 
не ложатся «на полку», мы ор-
ганизуем их показы для более 
широкой аудитории. Например, 
как-то мы ездили по школам, 
где обучают детей с ограничен-
ной мобильностью, нас очень 
тепло принимали.
— Пару слов о Ваших планах, 
если таковые имеются…

— Конечно, планы есть. Напри- 
мер, можно сделать ещё и реги- 
ональный проект — День дет-
ского экологического кино Рос- 
сии в Ленинградской области —  
и проводить его ежегодно в ка-
ждом районе. Как День рожде-
ния Ленобласти. Это будет эко- 
номнее и перспективнее. А сам  
фестиваль можно сделать глав- 
ным экологическим событием  
региона: проводить не один день,  
а два, организовать open-air, при- 
урочить к нему различные эко-
логические смотры и конкур-
сы.
Но это ещё в перспективе, а по- 
ка можем похвастаться, что у  
нас появился новый специаль- 
ный приз. Его учредило Зако-
нодательное собрание Ленин-
градской области. Как указано  
в постановлении, «приз учреж-
дён в целях поощрения и разви-
тия творческих способностей 
детей, содействия формирова-
нию экологической культуры  
в обществе, осуществления эко- 
логического просвещения, вос- 
питания и бережного отноше-
ния к природе».
Хочу поблагодарить Сергея Ми- 
хайловича Бебенина, Андрея Ми- 
хайловича Гардашникова и Ма- 
рию Николаевну Левченко за то  
внимание и теплоту, с которы- 
ми они относятся к нашему фес- 
тивалю. Будем рады видеть де-
легацию постоянной комиссии 
по экологии и природопользо-
ванию Законодательного собра- 
ния на подведении итогов Дня 
детского экологического кино 
России в Волосово в октябре.  
Напомним. Подведение итогов  
Дня детского экологического 
кино России — 2022 традици-
онно пройдёт в г. Волосово, в 
ГДЦ «Родник», пр. Вингиссара, 
57. 
13 октября, начало — 10.00. Вход  
бесплатный. 
Организаторы будут рады ви-
деть у себя в гостях детские де- 
легации, а также всех желаю-
щих.

АС-Медиа
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ВСЕ РАЗУМНЫЕ ЛЮДИ 
ДЕЛАЮТ ЭТО…

тихо, чтобы никого не будить. 
А утром всё расскажет. С та-
кими мыслями он встал из-за 
стола, поблагодарил соседку и 
отправился к выходу.
— Да будет тебе, сынок, — от-
махнулась старушка, прикрыв 
за ним дверь.
Благополучно добравшись до 
дома, Иван тихо вошёл в квар-
тиру и обнаружил, что Света 
ещё не спит. Она переживала 
и не могла уснуть, ведь Ваня не 
вернулся вовремя. Пыталась  
звонить ему, но Иван так торо-
пился на дачу, что оставил те-
лефон на работе. В общем, не 
смог Иван скрывать от жены 
то, что пережил. Пришлось всё 
рассказать. Разок даже на сле-
зу пробило.
Светлана слушала мужа внима-
тельно и не перебивала. А ког-
да он закончил, она подошла к 
нему, нежно обняла и сказала: 
«Вань, мне жаль, что так вышло, 
я очень любила этот дом и детям 
там нравилось,…но тут уже ни-
чего не поделаешь…»
Иван пытался возразить, но 
Света продолжила: «Перед отъ-
ездом я смотрела передачу про 
лесные пожары. В это время 
мне позвонил мой однокашник 
Илюша, мы с ним говорили о 
том о сём и я рассказала ему, 
что мы всей семьей скоро пое-
дем на дачу. Его с женой звала 
в гости.
А он взял и предложил мне дом 
застраховать. Оказалось, что он 
в страховой компании работа-
ет…».
Иван громко вздохнул и уста-
вился на жену.
— Я не сразу решилась, но потом  
поняла, что это разумная идея,  
и согласилась. Приехал оцен- 

щик, посмотрел дом, сфотогра-
фировал. Определили стоимость  
в 5 млн руб., подготовили про-
ект полиса, меня всё устроило. 
Потом я его оплатила, и мне мой  
друг этот полис на электронную  
почту прислал, — Света замол-
чала.
Иван смотрел на неё с недоу-
мением, а потом выпалил: «Мы 
что, получим 5 миллионов?»
— Как сказал мне Илья, если 
будет страховой случай, стра-
ховая компания оценит ущерб 
и возместит его. Я позвоню ему 
утром, и уточню, что мы долж-
ны сделать?

— Ну ты, моя умничка…, — 
воскликнул Иван. Обнял жену 
крепко и поцеловал.
Утром Светлана позвонила сво-
ему другу — страховому агенту. 
Он её проконсультировал и по-
мог с экспертизой и документа-
ми. Иван и Света подали их в от-
дел выплат страховой компании. 
Все прошло успешно, документы 
приняли. И вскоре им выплати-
ли 5 миллионов рублей.
Иван решил, что вместе с сы-
ном построит новый дом. Он 
будет больше прежнего, и вну-
кам места хватит. А память об 
отце никуда не исчезнет, ведь 
она в его сердце!

Знак классификации информационной продукции отсутствует на основании пункта 5 части 4 Статьи 11 Главы 3 Федерального закона  Российской Федерации от 29 декабря 2010 г. N 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию»

‒ Оцифровка видеокассет  
и киноплёнок (выезд  
курьера по Гатчине) 
‒ Видеосъёмка юбилеев,  
утренников  
и свадеб!
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мать родила, и побежали за вед- 
рами и водой. Пока бегали, огонь  
на твой дом и перекинулся… А 
там уже те, кто с округи сбежал- 
ся тушить стали, но сам понима- 
ешь… времени немного было…
Иван молчал, пытаясь перева-
рить услышанное. Потом спро-
сил: «Баб Надь, там что-нибудь 
осталось?»
— Ох, милый мой… сходи по-
смотри, — ответила бабка.
Иван сел в машину и медленно 
подъехал к своему участку, где 
стоял его дом. Забор и ворота бы- 
ли на месте. А вот дом…дома 
не было…ничего больше не бы- 
ло… только выжженное пепели- 
ще и куча обгоревших досок.
От увиденного Ваня впал в сту-
пор. Пришёл в себя не сразу. 
Бабка Надя стояла рядом и по-
качивалась.
— Что же теперь делать? — спро- 
сил Иван вслух.

Дом добротный, деревянный, 
два этажа. Иван его вместе с от- 
цом построил, собственными ру- 
ками. Каждый гвоздь как родной.  
Только вот отца Ивана уже дав-
но нет в живых. Остался только  
этот дом и память. Поэтому, каж- 
дый раз приезжая на дачу, Иван  
обращается к дому: «Здравст- 
вуй, ПАПА. Я вернулся!» После  
приветствия Иван присажива- 
ется на крылечко и выкурива-
ет сигарету. Его отец тоже ку-
рил на этом месте.
Несмотря на сентиментальность  
и курение, Иван ответственный  
хозяин и всегда готовит дом к  
зиме. Перед отъездом он делает  
уборку внутри и снаружи стро-
ения. Выключает все электро-
приборы. Вместе с детьми уби-
рает листья и траву с участка. 
Чистит водостоки и закрывает  
колодец. Двери в дом у него мас- 
сивные, на окнах ставни. Закрыл  

Иван любит проводить отпуск на даче вместе  
с семьей. Шашлыки, рыбалка, отдых на озере  
в окружении столетних сосен. Красота!  
Аж, душа поёт. Да и жене с детьми нравится. 
Целый день на свежем воздухе, все при деле.  
А вечером, когда холодает, семья собирается  
в доме, топит печь и готовит ужин.

«Иван сел в машину и медленно  
подъехал к своему участку, где сто- 
ял его дом. Забор и ворота были на 
месте. А вот дом…дома не было…
ничего больше не было… только 
выжженное пепелище и куча обго-
ревших досок».

и уехал. Так обычно заканчива- 
ется его дачный сезон и начина- 
ется работа и школа у детей.
Вот и в этот раз Иван сделал всё  
по старинке и уехал в город. Но 
через пару дней ему позвонила 
соседка и тревожным голосом 
велела вернуться.
Случилось что? — забеспокоил- 
ся Иван. И выехал почти сразу, 
отпросившись с работы.
Бабка Надя ждала Ивана у въез- 
да в садоводство:
— Ванечка, милый мой… ты толь-
ко не переживай… но твой дом…
Ваня напрягся.
— … но твой дом сгорел…, — мед-
ленно произнесла женщина.
От её слов у Ивана сжало серд-
це, а в животе появилась тя-
жесть.
— Как? — вымолвил он.
— Ой, сынок, сынок… ты толь-
ко не горячись… Петровичи в 
бане ночью парились, выпили. 
А потом их баня загорелась. 
Они не сразу сообразили, что 
горят. Потом выскочили, в чём  

– Жить, сынок… жить…
Ивану в этот момент хотелось 
повалиться на землю и завыть. 
Ведь всё, что он так бережно 
хранил и берёг — превратилось 
в пепел.
Но на самобичевание времени 
не было. Он прошёлся по участ-
ку, осмотрел остатки дома, пы- 
таясь найти хоть что-то нетро-
нутое огнём. Через полчаса от-
копал обгоревший железный 
ящик, поднял крышку, в нём по- 
черневшая фотография отца и 
рыболовные снасти.
Взял фотографию, сжал в руке 
и простоял так целый час.
Одернула его бабка Надя: 
— Пойдём сынок ко мне, я са-
мовар поставила. Пирог яблоч-
ный есть. Согреешься хоть…
Иван сидел за столом, пил чай 
и молчал. Соседка тоже мол-
чала, лишь изредка вздыхала. 
Темнело, Ивану надо было вы-
двигаться домой, чтобы успеть 
хотя бы к полуночи. Жена Свет-
лана и дети уже спят. Он зайдёт  
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КАК ПЕРЕРАБАТЫВАЮТ 
МУСОР В АНГЛИИ

В Англии утилизировалось  
лишь 18 % отходов, в то 
время как в Нидерландах  

эта доля составляет 65 %, а в  
Германии — 58 %. Но прави-
тельство не сдавалось и дела- 
ло всё возможное, чтобы жите-
ли Великобритании правиль- 
но сортировали мусор. Сейчас  
жители королевства распре-
деляют его по трём бакам: пер- 
вый предназначен для орга-
нических и пищевых отходов,  
во второй собирают весь пере- 
рабатываемый мусор (бумагу,  
пластик, стекло), а в третий 
контейнер отправляются ве- 
щи, которые нельзя перера-
ботать. 
В разных графствах правила  
сортировки могут незначитель- 
но отличаться. Например, в не- 
которых районах Великобрита- 
нии органические отходы нуж- 
но складывать в специальный  
биоразлагаемый мешок. В дру- 
гих частях страны владельцы  
частных домов должны иметь 
отдельный бак для садового 
мусора — туда выбрасывают  
ветки, скошенную траву, сухие  
цветы. Отличным примером  
для британцев служит королев- 
ская семья: в Букингемском 
дворце — 99 % экологичес- 
ки чистых отходов (скошенная  
трава, сухостой и побеги) пе- 
рерабатывается прямо на мес- 
те. Сюда же привозят ветки и 
сучья из парков Кенсингтон-
ского дворца, Мальборо-хаус и  
Сент-Джеймского дворца. За-
тем, весь садовый мусор про-
пускают через шредер, чтобы 
он быстрее мог превратиться  
в компост. В крупных городах, 
например, в Лондоне, установ- 
лены контейнеры, куда можно  
сдать старую одежду, игрушки,  
бытовую технику, мобильные 
телефоны, батарейки. Обычно  
такие баки устанавливают в 
каждом районе города, чаще 
всего возле крупных супер-
маркетов.  
Чтобы было понятно, какие ве- 
щи в какой бак выбрасывать, 
жителям страны раздают спе- 
циальные листовки-памятки 
о том, как сортировать мусор. 
Эти меры дают свои результа- 
ты: если раньше Англия пере- 
рабатывала лишь 11-18 % от-
ходов, то сейчас на вторсырье  
идет свыше 40 %. Такую граж- 
данскую сознательность слож- 
но выработать за одно десяти- 
летие. Поэтому, приучают жи- 
телей страны к раздельному 
сбору мусора, по большей час- 
ти, методом «кнута»: неради- 
вых домовладельцев, не сорти- 
рующих отходы, сурово штра-

фуют. Если в контейнере, пред- 
назначенном, скажем, для плас- 
тика и стекла, мусорщик об-
наружит пищевые отходы, то  
он приклеивает на бак наклей- 
ку с предупреждением. В слу- 
чае повторного нарушения пра- 
вил сортировки выписывает- 
ся штраф, который может до-
стигать 1000 фунтов стерлин-
гов.

В некоторых графствах у 
каждого домовладельца  
есть свои баки для мусо- 

ра, в которые встроены специ-
альные чипы, считывающие ин- 
формацию о мусоре и его вла-
дельце. Затем мини-компьюте- 
ры вносят в базу данных инфор- 
мацию о том, кому принадле- 
жит контейнер и где он нахо-
дится. Эта информация очень 
важна, поскольку в Велико-
британии штрафуют не толь-
ко за то, что отходы отсорти-
рованы неверно, но и за их вес  
и местонахождение бака. В тех  
местах, где мусоровоз приез-
жает к дому всего лишь раз в  
неделю, в определённый день  
домовладелец должен выка-
тить бак из двора к дорожке 
перед домом, чтобы мусорщик  
имел доступ к контейнеру. Ес- 
ли его выкатили на день-два 
раньше или не забрали вовре-
мя, это может стать поводом 
для штрафа. 
Вес отходов тоже регламенти-
руется законом — таким обра-
зом, правительство пытается 
уменьшить объёмы мусора, 
производимого англичанами, 
и научить граждан разумно- 
му потреблению. Для этого бы- 
ло даже введено такое поня- 
тие как «правило двух паль-
цев». Согласно ему, вес мусор- 
ного мешка, который отправ-
ляется в бак, должен быть не 
слишком большим — таким, 
чтобы вы могли легко поднять  
его двумя пальцами. Контей- 
нер тоже не должен быть пе- 
реполнен — иначе, опять-таки,  
можно получить предупрежда- 
ющую наклейку или штраф. 
Считается, что слишком тяжё- 
лый бак опасен для жизни лю- 
дей, и, ко всему прочему, мо-
жет сломать гидравлическую 
систему мусоровозной маши-
ны.  

Кстати, о мусоровозных ма- 
шинах. Почти все они в  
Англии — электрические.  

А в некоторых городах ещё и  
работают на электричестве, по- 
лученном благодаря мусору.  
Первый такой экологичный му- 
соровоз появился в 2009 году в 
английском городе Кирклисе.  

Мусоровоз — модифицирован- 
ный 3,5-тонный Ford Transit с 
ионно-литиевыми батареями  
на 40кВт/ч — курсировал по 
центральной части города. Он  
собирал мусор из баков и от- 
возил на специальную элек-
тростанцию. Там отходы сжи- 
гали и вырабатывали из них  
электричество, которое исполь- 
зовали для зарядки батареи 
мусоровоза. После 6-8 часовой  
подзарядки батарей этот гру-
зовик спокойно мог проехать 
около 160 км. Сейчас мусоро-
возы на электроприводе ра-
ботают в нескольких городах 
Великобритании, в том числе  
в столице. Мусор столицы вско- 
ре станет топливом не только 
для мусоровозов, но и для са-
молетов. В рамках программы  
по уменьшению площади сва- 
лок, окружающих город, пра-
вительство Лондона заключи- 
ло договор с авиакомпанией  
British Airways. Согласно это- 
му договору, город будет пос- 
тавлять мусор авиакомпании, 
и доплачивать за его утили-
зацию. В свою очередь, British 
Airways будет превращать его  
в биотопливо, и заправлять им  
свои самолеты. Такая схема по- 
может сократить количество 
свалок вокруг столицы и в два  
раза уменьшить выбросы уг- 
лекислого газа на всех цик- 
лах функционирования British  
Airways.  
И пепел от мусора идёт в ра-
боту: его смешивают с глиной 

Англичане не сразу привыкли 
к раздельному сбору отходов, и долгое время  
Великобритания среди стран Европейского  
Союза занимала одно из последних мест  
по доле мусора, идущего на переработку.

и делают кирпичи. В Лондоне  
из такого стройматериала сде- 
ланы мосты, дороги, промыш-
ленные и железнодорожные 
сооружения.

В Англии всё больше мусо-
ра идёт на переработку: 
на товарах в магазинах 

часто можно увидеть значок,  
информирующий о том, что пач- 
ка или коробка были сделаны 

нов, почти 6 миллионов кар-
тофелин и 2,4 миллиона ку-
сков хлеба. Причём, бо́льшая 
часть продуктов, по статисти-
ке, идёт на свалку по причи-
не того, что срок их годности 
подходит к концу. Англичане 
очень трепетно относятся к 
свежести продуктов и отправ-
ляют на свалку даже ту пищу, 
которая ещё не просрочена,  

А КАК У НИХ?

но и не соответствует понятию  
«стопроцентно свежая». Что-
бы снизить долю продуктовых  
отходов, правительство пропа- 
гандирует принцип разумно-
го потребления. А в некоторых  
районах по-своему решают эту  
проблему. Например, в графст- 
ве Южный Йоркшир устроили  
места сбора продуктов, срок 
годности которых подходит 
или уже подошёл к концу. Ес- 
ли продукт пригоден в пищу, 
то его отправляют в женские 
общежития, где содержатся 
жертвы домашнего насилия, 
столовые для бедных, ночлеж-
ки для бездомных и другие  
учреждения, которые опекают  
муниципальные советы. Уров-
ня потребления товаров это не  
снижает, но количество отхо-
дов уменьшается.
За утилизацию мусора англи-
чане отдельно не платят — это 
входит в общий налог, условно 
«на содержание жилья»: лик-
видация ТБО, уличное освеще- 
ние, ремонт дорог. Сейчас на-
лог составляет 120 фунтов стер- 
лингов в месяц — почти 10 ты-
сяч, если пересчитать в рубли. 
При этом, средняя зарплата в 
Англии — 170 тысяч рублей в 
месяц.

Ася МАЛЮТИНА, 
recyclemag.ru

из вторично использованного 
сырья. Англичане пытаются 
не только увеличить перера-
ботку мусора, но и снизить по- 
требление товаров, особенно 
изделий из пластика. Так, с не- 
давних пор в стране ввели обя- 
зательную плату за полиэти- 
леновые пакеты, которые обыч- 
но бесплатно выдают на кас-
сах супермаркетов. По статис- 
тике, в Англии в среднем каж- 
дый человек использует 12 па- 
кетов в месяц, тогда как в Уэль- 
се, где в качестве эксперимен- 
та плату за мешки ввели еще 
в 2011 году, эта цифра состав-
ляет всего 2 штуки в месяц. 
Оказывается, даже такая не- 
большая плата, как 5 пенсов  
за пакет, способна значитель- 
но снизить потребление это- 
го пластикового изделия. Те- 
перь эта цена введена на тер-
ритории всей страны и прави-
тельство ожидает, что потре-
бление пластиковых пакетов 
в стране снизится на 80 %.  
Но всё ещё большой пробле-
мой остаются пищевые отхо-
ды: ежегодно жители страны 
выкидывают около 7 миллио-
нов тонн еды, при этом 60 % 
этих продуктов можно было 
употреблять в пищу. Ежеднев-
но в мусорные вёдра по всей 
стране отправляется полтора 
миллиона сосисок, 1,1 милли-
она яиц, 1,4 миллиона бана- 


